
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）香港回歸20

年，成就不少，挑戰也不少。全國政協副主席、

首任特首董建華昨日指出，「一國兩制」實踐是

成功的，為香港提供了巨大競爭優勢，但同時面

對貧富差距越來越大，高房價及年輕人缺乏向上

流動的機會也是迫切需要解決的問題。他坦言，

港人已厭倦了今天社會中的負能量，希望向前發

展，大家未來要團結齊心，包括要把握「一帶一

路」倡議及「粵港澳大灣區」規劃為香港提供的

新的、前所未有的機遇，並勉勵年輕人加強對國

家的認識及了解，並裝備好自己，才能把握機

會。
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「一國兩制」令港擁競爭大優勢
董建華勉港青加強認識祖國 裝備自己迎機遇

董建華昨日在接受電台訪問時指出，香港回
歸20年，無論以任何標準來看，「一國兩

制」的實施都是成功。不過，香港正面對新的挑
戰，包括全球化和科技的快速發展，令香港和其
他自由市場經濟發達國家及地區，同樣出現了貧
富差距越來越大的問題，更因為房價快速攀升而
加劇。

籲推前瞻性房策 提供足夠房屋
他強調，每一個香港人最重視的是房屋問題，

有需要實施有前瞻性的房屋政策，提供足夠的、
市民不單負擔得起的，且讓人生活得有尊嚴的房
屋。倘要做到這一點，香港必須要迫切地解決土
地供應的短缺。他估計今後15年裡，香港必須利
用現有土地和尚待實施的填海造地，興建60萬個
居住單位。
董建華指出，香港年輕人面對的不僅是高房
價，還缺乏向上流動的機會，而香港未來的發展
機遇是在國家巨大市場，「香港有獨特的『一國
兩制』的優勢，給予我們很多新的機會，高度國
際化，要看到這些，才見到『一國兩制』的重要
性，故我們的戰略必須是更好地利用在『一國兩
制』下的競爭優勢，使香港的經濟基礎多樣
化。」

人幣國際化 港發揮獨特作用

他舉例說，香港是一個金融中心，在亞洲就相
當於美國的紐約、歐洲的倫敦。隨着中國經濟不
斷增長，及亞洲經濟也不斷增長，香港金融服務
業將迎來更大的機遇：「在國家各種商品預期買
賣市場、人民幣國際化、人民幣債券等金融方面
的需求，香港都可以發揮獨特的作用。因為堅持
『一國兩制』使我們在法治上保持了極高聲望，
並延續了嚴格的監管制度，這是國際金融界對香
港的信心所在。」
展望未來，「一帶一路」倡議及「粵港澳大灣

區」規劃，將為香港在「一國兩制」下提供了新
的、前所未有的機遇，「『一帶一路』、『大灣
區』均是國家發展的重大戰略，是10年、20
年、30年這樣做下去的，你話明天會不會發生什
麼事？不會的，是長遠的，你過了10年回頭一
看，你就會知道。」

「全世界都在追趕搭上中國順風車」
因此，香港年輕人必須深入了解中國文化和

歷史，「這20年裡，中國經濟發展非常迅速，
非常成功。1997年，香港經濟規模相當於內地
的16%，但到去年年底，香港經濟只相當於內
地的3%。整個世界都在追趕搭上中國的順風
車，希望加入這一個升勢。我們要有迫切感，
讓我們的下一代意識到自己家門口的這個巨大
市場。」

董建華強調，「要看到將來，你才會成功；
看到將來，你才可以抓機遇」，並寄語香港各
界，特別是年輕人要知道對國家的認識及了
解，是對自己將來的前途是非常重要，抓穩發
展的機遇。

「只是爭爭吵吵，我們會輸給別人」
他說：「中國大概再過15年之後，它的經濟

size（規模）是跟美國一樣大，你到這個時候，
還只是看着香港、外面發生什麼事與我無關的
話，你就自己蝕底。所以這些機會是我們去抓
的，如果不去抓，只是爭爭吵吵，我們就會輸給
別人。人家全世界幾乎都搶着要坐國家的順風
車，來製造自己的繁榮，為何我們不可以做
呢？」
香港泛政治化的問題，或會阻慢香港搭上國家

發展的快車。董建華坦言，在一個開放社會有許
多不同觀點是很自然的，但經過多年停滯後，相
信大多數香港人都希望香港可向前行；絕大多數
人也是贊成「一國兩制」的。那些主張「港獨」
或反對「一國兩制」的人是絕少數，是不得民
心。
董建華相信，即使立法機構也會明白，大多數

香港人厭倦了拉布，他們真心希望見到一個建設
性的、有進取心的立法機構，「香港人厭倦了今
天社會中存在的負能量，希望向前發展。」

英商家族掌舵人讚港較前更繁榮

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）在1997年之前，有
部分英國企業擔憂香港的前途，從香港撤資，包括匯
豐銀行等。「英國四十八家集團俱樂部」主席史蒂芬
．佩里，在接受中新社訪問時表示，20年來，英國工
商界看到中國政府信守對香港的承諾，香港比以前更
加繁榮，更加有活力，讓在香港投資的英國企業收穫
了巨大的利益。雖然香港也面臨一些挑戰，但香港善
於發揮自己的優勢，相信將可繼續創造新的成功。
史蒂芬．佩里的父親，是被譽為中英關係「破冰
者」的傑克．佩里。1953年，時任倫敦出口公司董事
長的傑克．佩里帶領一批英國工商界人士，率先打破
西方國家對新中國的封鎖，克服重重困難，與中國開
展商貿往來。翌年，48家有志開展對華貿易的英國公
司創立「英中貿易48家集團」，並於1991年更名為

「英國四十八家集團俱樂部」。
中英兩國上世紀80年代開始就香港問題展開談判，

並在1984年簽署了《中英聯合聲明》。在英國1997年
大選前，佩里曾代表「俱樂部」向其後成為英國首相的
貝理雅遞交了一份報告。「我們告訴他，如果他當上首
相，最重要的事就是香港問題，要確保兩個月後香港政
權交接順利。」1997年7月1日，佩里受邀出席了香港
政權交接儀式。「很榮幸，我見證了歷史。」

英企憂港前途 佩里始終看好
在部分英國企業對香港前途抱有疑慮之時，佩里始終

看好香港的未來，他領導的倫敦出口公司在1991年成
立了香港分公司。「後來的事實證明我們是對的。匯豐
銀行在香港回歸之前把總部從香港遷到倫敦，但現在，
匯豐銀行在香港、在中國、在亞洲的生意比以前大得
多。最近幾年，匯豐銀行董事會幾次討論是否應該把總
部再遷回香港，因為匯豐銀行的靈魂在香港。」
他說：「經過這20年，英國工商界看到中國政府信

守對香港的承諾，香港比以前更加繁榮，更加有活力，
這也讓在香港投資的英國企業收穫了巨大的利益。」
在佩里看來，雖然香港也面臨一些挑戰，但香港有健
全的法制、高度開放的市場環境、高效的貨運港口和繁
忙的機場，香港作為國際金融中心的地位依然穩固。擁
有這些優勢，香港會繼續創造新的成功。「最重要的
是，香港人能很快適應新變化，並且找到對自己最有利
的方法，這是香港人的天性。聰明的香港人總是善於發
揮自己的優勢，並且會把這種優勢繼續保持下去。」

■■史蒂芬史蒂芬．．佩里佩里 中新社中新社

法駐港總領事倡與港同行「帶路」
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）
回歸20年，各界均認同香港要進一
步發展，就必須緊抓國家「一帶一
路」倡議所帶來的機遇。法國駐港
澳總領事栢海川在接受新華社訪問
時指出，「一帶一路」倡議為中國
和其他國家的未來提供了一個開闊
的視角，香港作為中國重要的自由
港，可在港口物流、海上航線開闢
等方面發揮作用，還可利用金融服
務、法律仲裁等專業服務方面的優
勢，參與「一帶一路」。「法國和
香港都在其他國家擁有廣闊的企業
網絡，我們可以結合各自優勢，合
作參與『一帶一路』。」
栢海川於2015年任法國駐港澳
總領事，他曾在1997年出差來港，
當時是香港回歸後的數個星期。雖
然只逗留了一天，但香港的活力令
他印象非常深刻。
當時，西方有一些對香港前途的
擔憂，「20年後再看，這些擔憂沒
有成為現實，香港發展得很好，應
對挑戰、平穩渡過金融危機、保持
經濟增長。」
目前，法國有約800家企業進駐
香港，其中30%為大型企業；在香

港生活的法國人數量超過2萬，比
2008年倍增，「香港可以為過去20
年的成就感到自豪，這些成就把我
們吸引到這裡。」

讚港擁東西「兩世界精華」
他認為，得益於「一國兩制」構

想過去20年來的成功實踐，香港集
合了東西方「兩個世界的精華」。
「『一國兩制』讓香港在中國主權
下享有高度自治，讓東西方之間的
交流得以實現。」
對於香港發展前景及與內地的關

係，栢海川認為，香港善於適應新
環境，比如金融危機後，香港致力
於發展旅遊業，抓住來自內地遊客
的商機，也對世界保持開放。「香
港以其優勢助力內地發展，同時也
從內地廣大市場及與內地的廣泛交
流中受益，這對雙方都是好事。」
他以貿易、金融等方面為例，強

調香港在聯結中國內地、亞洲和全
球市場方面的重要作用。「對外國
企業尤其是法國企業而言，要觸及
廣闊的中國市場，先在香港立足非
常重要。對我們來說，香港既是一
個重要市場，也是一個擁有良好法

治、基礎設施和服務的基地。」

「港是中西之間的紐帶」
栢海川認為，對中國內地而言，

香港也同樣重要。「正如香港特區
行政長官梁振英常說的，香港是
『超級聯繫人』，香港的確是西方
國家與中國之間的一個紐帶。」
就法國與香港未來的合作，栢海

川認為「一帶一路」是一個潛在方
向，並提到香港近年來面臨周邊內
地城市的競爭，亟需在科技創新等
方面加快腳步，特別是結合自身金
融優勢，發展金融科技。

■栢海川 新華社

中央從不干涉港事 最緊張國安主權
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）香港回歸祖國

20年，反對派屢次以維護「兩制」之名衝擊「一
國兩制」，近年更冒起「港獨」思潮。全國政協
副主席董建華指出，中央從不干涉香港的具體事
務，但最緊張的是國家安全同主權問題。香港沒
有空間不接受「一國兩制」，故一旦反對派中人
推動「港獨」，政府無可能和他們「團結」。
董建華昨日在電台訪問中，被問到應如何消除

和反對派的矛盾時指出，回歸後，香港人當家作
主，大家都可以說出自己的意見，所以也會有很
多意見，結果就有相關挑戰存在。有意見沒有問
題，最重要是為了香港和國家好而一起努力。

無可能與推「港獨」者團結
他續說，反對派在香港一定有其地位，但他們

要想清楚，香港沒可能不接受「一國兩制」。董
建華稱曾見過一些反對黨派中人，他們都願意接
受「一國兩制」，但亦不能否認有一些人「喺佢
哋嗰邊」而不接受「一國兩制」，更有人推動
「港獨」，這樣是不對的，更沒有可能與他團
結。
就反對派聲稱中央近年屢次「插手干預」香

港，董建華指出，回顧回歸20年來，中央不會干
涉香港的具體事務，「對於香港具體事務，他們
（中央）不會干涉的，只要好好地做就可以，因
為是日常具體事務，是（香港）做開的。」
不過，他強調，中央政府最緊張的是國家安全

同主權問題，不要有什麼「港獨」影響國家對香
港的主權，「這些是最重要的。的確是有一段時
間，這一方面香港是有問題，因為有問題後，當

然中央會開始關心這些問題。幸好我們看到在香
港，雖然有人想推動，但事實上支持的人是很
少，很好運，我們要努力了解到有這些力量，總
之對香港是不好的。」

釋法衝擊法治說法不正確
香港回歸20年來，全國人大常委會曾先後就居

港權、選舉、立法會議員宣誓等5次釋法，但有
法律界中人聲稱，此舉衝擊香港法治，董建華認
為，這僅是一面倒的講法，而衝擊法治說法不正
確，「我們的基本法是中華人民共和國的基本
法，他們有權利解釋原意，或者別人解釋不對
時，他們有權更正，這是我們的法律。事實上，
我們釋法5次，如果你看，每一次都是為了香港
好而釋法。」

「一國兩制」成功人人看到
香港文匯報訊（記者 鄭治

祖）香港回歸20年，經濟發展基
本平穩向上。全國政協副主席董
建華指出，「一國兩制」過去為
香港提供了巨大競爭優勢，去推
動經濟、民生與社會發展的計
劃，20年來經濟更以平均每年
3.3%的速度增長，繁榮得以維
持。
董建華在電台節目中指，回顧

過去，無論以什麼標準看，香港
「一國兩制」的實施都是成功
的：香港的法治、自由市場經
濟、國際化程度和港人的生活方
式全部得以保留；經濟以平均每
年3.3%的速度增長，香港的繁榮
也得以維持。

港GDP年均增3.3%
他續說，在過去20年，香港

GDP 每年平均增長達 3.3%，
「考慮到1997至98年嚴重的亞
洲金融危機、2003年的沙士打
擊，及2008年再度發生的全球金
融危機，顯然我們的經濟已經做
得不錯。」
董建華引用2016年10月世界
銀行《全球治理指數》，指報告
評估了215個國家和地區的治理
指標，香港在1996年至2015年
這20年裡，在很多關鍵領域的排
名均是有所上升；法治一項，香
港就從第六十位上升到第十二
位；政府效率從第二十八位上升
到第三位；腐敗控制方面，從第
二十位上升到第十七位；在規管
品質上，從第四位上升到第二
位，「事實上，香港實施『一國
兩制』的成功是人人看得到
的。」
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政協副主席、香港首任行政
長官董建華昨日讚揚現任特
首梁振英，又指自己對香港
未來感到樂觀，最大的理由
是選出林鄭月娥為下任特
首。他形容對方能幹、勤奮
及受香港人和中央的信任，
是有智慧、有奉獻精神及有
遠見的領導者，有能力應對
諸多挑戰，相信對方可以帶
領香港人前進，並呼籲市民
支持新一屆政府。
董建華昨日在電台訪問中

表示，對香港前景感到樂觀
及充滿信心，因為候任特首
林鄭月娥有能力、有智慧、
得到香港人信任、中央信
任，是一名非常能幹的特
首，「幾個月前我們就下一

任行政長官作出了正確的選
擇，7月1日林鄭月娥女士
將帶領我們前進。我堅信她
是一位有智慧、有奉獻精
神、有遠見的領導者。她能
幹、勤奮，並且受到你們和
中央政府的信任。她有能力
應對我們所面臨的諸多挑
戰。」

讚梁振英貢獻多
董建華提到尚有一周就卸

任的現屆特首梁振英，形容
對方過去 5年的貢獻很獨
特，包括堅定地維護「一國
兩制」，在土地房屋、教
育、醫療保健、科技、幫助
弱勢社群和應對社會老齡化
帶來的挑戰等領域均作出了
巨大努力，做了很多事。

■香港文匯報記者
鄭治祖

■■董建華董建華（（中中））出出
席電台節目席電台節目。。

■■林鄭月娥林鄭月娥
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